

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 214

SAN JOSÉ, VIERNES 22 DE ENERO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERIA ESPANOLA
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE.

DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.
GUARNALDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLLAS y otros muchos adornos de papel.
MASCARAS, FAROLES, **CONFETTI Y SERPENTINAS.**
1904.—Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica; cada ejemplar \$ 1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

MARIA V. DE LINES

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LINEA DE VAPORES

— DE LA —

UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA
QUE TERMINA EL 23 DE ENERO DE 1904**

SALIDAS

| | | |
|---------------------|---------------------------|--------------------|
| S. S. VALENCIA, | para Nueva York, | el día 18 de Enero |
| S. S. PRESTON, | para Boston (vía Jamaica) | el día 19 de Enero |
| S. S. MOUNT VERNON, | para Mobile | el día 21 de Enero |
| S. S. BRIGHTON, | para Nueva Orleans | el día 22 de Enero |
| S. S. HISPANIA, | para Mobile | el día 23 de Enero |

!! LO DEL 3 DE ENERO !!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE Á "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

COSTA RICA RAILWAY C^o

AVISO

Durante el tiempo que esté interrumpido el tráfico directo entre San José y Limón, que se espera será seis semanas poco más ó menos, el nuevo horario que regirá desde el 1^o de Enero de 1904 quedará modificado del modo siguiente:

Los trenes números 4 y 5 serán suprimidos.

El tren número 52 saldrá de San José á las 7 a. m.; de Las Lomas á las 3.55 p. m. y llegará á Limón á las 7.30 p. m. El tren número 51 saldrá de Limón á las 6.30 a. m.; de Guayabo á las 3.40 p. m., y llegará á San José á las 8.30 p. m.

En la Línea Vieja los trenes correrán de Guápiles á Siquirres y vuelta, solamente los lunes, miércoles y viernes, saliendo de Guápiles á las 6.45 a. m. y de Siquirres á las 5 p. m.

Los trenes números 16 y 17 correrán solamente entre San José y Turrialba. Los trenes números 19 y 22 correrán entre Juan Vinas y San José solamente.

La hora de llegada y salida de todos los trenes, será colocada en un lugar visible en todas las Estaciones.—R. E. BROUNGER, Administrador General.—San José, Diciembre 30 de 1903.

AVISO

En esta fecha he vendido á Hop Hing Long mi establecimiento de comercio y el derecho que tengo á la casa en que está, en esta ciudad, quien se ha hecho cargo del activo y pasivo de la casa que giraba con mi firma.

Puntarenas, 12 de enero de 1904.

JOSE ACHIO

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

— o —

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

COSAS QUE DEBEN CORREGIRSE

— o —

La Compañía del Ferrocarril al Atlántico sigue abusando de lo lindo, y continuará haciendo lo que mejor le viene en gana, si no hay en nuestro país autoridades que se resuelvan á poner coto á sus grandes abusos.

Es el caso que, en el tren salido de Cartago el lunes último, como á las 12½, para San José, venían en el único coche de 1^a que arrastraba la locomotora más de "veinte" personas de pie, al llegar el tren á esta capital, por no tener lugar donde sentarse.

¿En que otro país se tolera á las compañías concesionarias de ferrocarriles semejantes abusos?

¿No tiene la compañía inglesa reglamento por que regirse?

¿O es que se le deja hacer lo que le da la gana?

Es preciso que el Gobierno no tolere un día más tales desmanes, que no son los de la Prensa de Oposición, sino otros muy diferentes, los cuales está la Administración en el deber de no permitir que continúen sucediendo.

Miren que tener que venir paradas, como aquí decimos, desde gran distancia, gran número de personas entre señoritas, señoras, hombres y niños nada más que por "disposición" de la Compañía del Ferrocarril al Atlántico, tiene tres bemoles.

Y no haber autoridades que llamaran seriamete la atención al "pulpo" inglés, es el colmo del poco conocimiento que tenemos de nuestros derechos.

Ya lo hemos dicho muchas veces: á la Compañía del Ferrocarril al Atlántico hay que decirle, sin rodeos de ningún género, que está bajo la inspección de nuestro Gobierno.

Y cuando abuse hacerle sentir el peso de nuestra autoridad, hasta meterla en cintura.

Aunque según dicen por ahí

nuestro Gobierno ha cambiado de modo de pensar.

Actitud que, por lo visto, merece una crítica bastante severa, pues no es así como se sirven los sagrados intereses de la colectividad.

Pero, después de todo, somos hispano-americanos; es decir, tenemos mucho de los europeos del Sur, que, en verdad, es lo mejor de la mezcla; porque tocante á las demás razas con las cuales nos hemos ligado, han venido á ser el elemento de nuestro estacionamiento.

¡Bien hayan los norte-americanos que no han permitido la mescolanza!

En Norte-América no hay más que europeos, y americanos descendientes de aquéllos.

Importa poco que sean ingleses, irlandeses ó alemanes.

De eso no se trata.

La nacionalidad de que proceden es cuestión muy secundaria; el punto primordial es la "unidad" de la raza europea ó caucásica, trasplantada en América.

A eso, más que á ninguna otra cosa, se debe que los Estados Unidos nos asombren hoy.

Todos los antropólogos están conformes en que la raza india ha sido, algo así como, un estorbo para el progreso de todos estos pueblos.

Hay en ella mucho de personalismo, de ideas mezquinas, de rebeldía, de caciquismo, de amor á la tribu.

De ahí las grandes revoluciones de Hispano-América y sus fraccionamientos.

Pues hay que convenir en que la craneología antisocial y bárbara de los indígenas de nuestra América, difiere en mucho, al modo de ser social y estético de los europeos del Mediodía.

Y de la mezcla de ambas razas había de resultar, forzosamente, una gran desventaja para la raza caucásica.

Eso no tiene vuelta de hoja.

El cruzamiento está bien con individuos de la misma raza, aunque de diferente familia, por ejemplo, ingleses con franceses, alemanes con italianos.

Pero europeos con chinos.

No es igual.

Pues el cruzamiento de razas tiene también sus límites.

Y esos límites no debemos nunca traspasarlos.

Y, ahora, cabe preguntar: ¿por qué Costa Rica no participa de los mismos desórdenes que sus hermanas del Norte y del Sur?

Creemos, sencillamente, que es debido antes que al clima, suelo etc., etc., á la conservación del tipo original del europeo, con lo cual hemos obtenido una gran ventaja sobre muchos de los demás países de nuestra raza, casi sin darnos cuenta.

¿No les parece á ustedes?

Tiene la palabra el autor de "Los orígenes de los costarricenses".

"EL NUEVO SISTEMA COLONIAL"

Una raza que se agota

Agonía de Puerto Rico

A los *anexionistas* de aquí, si los hay de buena fé, que nosotros lo dudamos, les convendría mucho hacer un estudio serio y reflexivo del estado social y político de la isla de Puerto Rico, campo de ensayo del sistema colonial americano.

Para realizar el estudio que proponemos, no se hace necesario un viaje á la infortunada Puerto Rico. Basta, para formar una opinión de lo que allí sucede, leer *El Aguila de Ponce* que redacta don Agustín Navarrete, bien conocido en Costa Rica por su ilustración, su cultura y su carácter caballeroso; y otros periódicos de allá, que, de cuando en cuando, llegan á las oficinas de nuestro diario.

La lectura de los periódicos portorriqueños nos dará una idea de la lamentable situación que atraviesa la pobre colonia yankee, víctima hoy de una anarquía social que no puede compararse á la de ningún otro pueblo de la América.

Los americanos están haciendo allí política de mala fé, dirigiendo todos sus esfuerzos á sembrar, primero la discordia y luego el odio entre los portorriqueños.

Existe allí, por lo que hemos leído, un estado latente de guerra que ha llenado de desolación y de luto la mayor parte de los hogares del país.

Dividida la ciudadanía en dos bandos políticos, los americanos con una criminal astucia, han ahondado las divisiones, hasta conseguir sembrar un odio de muerte entre los portorriqueños, odio que trasciende al hogar y que está disgregando la familia.

Los que antiguamente, en su oposición á España, eran hermanos por la sangre y por el ideal, hoy son enemigos irreconciliables, dispuestos á matarse á cada hora.

En las elecciones municipales del año pasado murieron á balazos y á puñaladas centenares de portorriqueños, á manos de portorriqueños también.

Entre tanto que esto sucede, los americanos, al parecer, no se mezclan en los asuntos del país y contemplan *impávidos* como decrece la población, y se expatrian millares y millares de infelices que, al huir de la tormenta, venden su hogar y su hacienda á los capitalistas yankees.

Mientras esto se realiza en las clases acomodadas, las clases trabajadoras, hostigadas por el hambre, se dejan arrastrar por las promesas de los americanos y van á buscar á otras tierras, el pan que no encuentran en la suya. Más de 20,000 portorriqueños pobres han sido llevados á la Oceanía; otros tantos á las montañas de México, al Ecuador, y ahora están disponiendo varios *cargamentos de hombres* para el Brasil y la Argentina, lejos, bien lejos de la patria querida, perdida para siempre!

El cuadro desolador de Puerto Rico, debía ser estudiado por los panameños para que sepan lo que les espera en un porvenir no muy lejano.

El sistema colonial de los americanos es verdaderamente *admirable* y nosotros lo recomendamos á la consideración de los *anexionistas* de aquí, si los hay, cosa que nosotros no podemos creer seriamente.

La tormenta social y política de Puerto Rico, cesará tan pronto como las fuerzas latentes de nuestra raza, se hayan agotado por completo en nuestra tierra sin ventura. Esa es la generosa política de los nuevos conquistadores."

NOTA

En la "Página de historia" que publicó "Texiguat" en el n.º 662 de "El Derecho," olvidó algunos puntos que parecen importantes para apreciar la época á que se refiere y son los siguientes: 1º El Presidente de Nicaragua don Fruto Chamorro, hijo natural de don Pedro Chamorro, nació en Guatemala, donde se educó y pasó su juventud: por esa razón, probablemente no sentía por Nicaragua todo el amor necesario para tratar con tolerancia á sus hijos legítimos. 2º En el primer mensaje que el Sr. Chamorro dirigió á la Asamblea, además de sentar el principio de que su programa sería "prevenir los males antes que remediarlos," declaró que su guía sería siempre el bien del Estado, "tal como el lo entendiera." 3º Cuando levantó la información que obraba en el archivo secreto del Gobierno respecto á la revolución que se decía estaba para estallar en León, "Chamorro determinó dar un golpe á los revolucionarios y probar así la energía de su mando. No quiso marchar sobre la senda de las leyes, porque él quería hacer algo extraordinario que aterrara á sus enemigos y deslumbrara á los pueblos que esperaban de él hechos grandiosos." 4º Los prisioneros por motivo de la revolución que se decía preparada, pidieron careo con las personas que declaraban en su contra, lo que no consintió Chamorro "porque podía refluir en perjuicio de los declarantes y denunciados." Entonces uno de los sindicados —el excelso "loco" Maximo Jerez— en folleto fechado en la cárcel de Managua á 23 de noviembre de 1853, después de protestar que la revolución en que se le creía ingerido era inventada para acabar con la oposición, terminaba con estas palabras "Calumniado así, y difamado de la manera más denigrativa y solemne, el honor me exige desafiar al Sr. Chamorro, para que haciendo causa común con mis calumniadores, ostente esas pruebas de su "archivo secreto" que él llama bastantes: que estoy seguro de hacer triunfar la justicia, si se som ten al examen legal."

Marcharon, sin embargo, al destierro Jerez y sus amigos é hicieron deberas la revolución que tantos males causó á Centro América.

LEO

POR ESOS MUNDOS

Washington, 20.—En su nota de protesta que dirigió á este Gobierno el General Reyes, propone que la disputa se someta al tribunal de La Haya. El 5 del corriente contestó Mr. Hay manifestándole que el Gobierno tiene en consideración los graves cargos que se hacen y asegura á Reyes, de nuestros más amigables sentimientos para el Gobierno y pueblo de Colombia. La cuestión sometida, dice, puede considerarse solamente como hechos consumados siendo uno de los cuales que la República de Panamá se ha hecho miembro de la familia de las naciones. La Secretaría lee con sorpresa, dice Mr. Hay su repetición de las groseras imputaciones sobre la conducta y motivos de este Gobierno, los cuales se alega se han publicado en respetables periódicos americanos. De esto Hay hace un resumen: 1º de la necesidad de una vía acuática conectando los dos océanos y 2º todos los pasos, tanto legislativos como diplomáticos, que se han dado para llevar á cabo tal fin. Dice Mr. Hay que desde que celebró el tratado de 1845, los Estados Unidos han cumplido sus compromisos, mientras tanto se dejó realizar el gran designio de dicho tratado y al fin se ha hecho palpable como anteriormente se había demostrado que se puede realizar solamente mediante construcción del canal por los Estados Unidos.

A causa de la acción del Gobierno de Bogotá en haber repudiado el tratado Hay-Herrán y las miras é intenciones que se descubrieron en conexión con dicha repudiación este Gobierno cuando estalló la revolución de Panamá, hallábase enfrentado con el alternativo ó de abandonar el beneficio principal á que esperaba tener derecho de sacar del tratado de 1846 ó de tener recurso á medidas cuya necesidad no le podía causar sino pesar, de declarar independiente la República de Panamá. Se creó una nueva situación. Por una parte hallábase el Gobierno de Colombia invocando en nombre del tratado de 1846 el auxilio de este Gobierno en su es-

fuerzo de sofocar la revolución y por otra parte encontrábase la República de Panamá la cual había nacido á fin de que el gran designio del tratado no fuera frustrado para siempre sino llevado á cabo. El Istmo estaba amenazando por otra guerra civil; no solamente los intereses de los Estados Unidos hallábanse en peligro sino los del mundo civilizado. La República de Panamá representaba estos intereses. El Gobierno de Colombia se oponía á ellos. Este Gobierno tuvo que escoger entre estas dos alternativas y no habiendo sido responsable por la situación que se presentaba no titubeó en reconocer la República de Panamá. Su juicio y actitud en esta emergencia, las potencias sellarán casi su aprobación. Este Gobierno no considera que tengan fundamento la quejas de Colombia. El Gobierno de Estados Unidos participa del pesar, como todo el mundo, de las desgracias sufridas por Colombia á causa de sus guerras civiles. Guardando estos sentimientos, dice Mr. Hay, nuestro Gobierno ejercería gustosamente sus buenos oficios con Panamá, á fin de encontrar algún arreglo respecto á su propuesta de llevar la disputa al tribunal de La Haya. Siendo de carácter político los agravios de que se queja, este Gobierno está dispuesto á ello.

El 6 de Enero, Reyes pasó nota á Bogotá su respuesta. La nota de Hay la interpreta como que Estados Unidos están dispuestos á impedir que Colombia trate de sofocar la revolución de Panamá. Contestando Hay el 9 del actual dice que todas las protestas hechas en la segunda nota fueron contestadas el 5. Que en caso de que Colombia persistiese en su actitud hostil hacia Estados Unidos este país adoptaría medidas para combatirla.

Panamá, 20.—Correspondencia llegada de Bogotá dice disminuye sentimiento bélico. Empieza á reinar el deseo de no meterse en una guerra desastrosa. La prensa aconseja la reconciliación. Últimas noticias de Bogotá anuncian el arresto de Juan Pérez Soto por abogado por la guerra contra Estados Unidos. La prensa de Bogotá publica una carta de Enrique Cortés diciendo al público se obstinaba de hacer juicios adversos de aquellos que aconsejan la paz, porque la guerra puede privar á Colombia del departamento del Cauca. De Cartagena se recibió noticia de la mala situación financiera en que está y deseo de restablecer relaciones comerciales con el Istmo. El despacho de provisiones para el ejército de río Atrato es minoso.

Washington, 20.—Hoy se efectuó en la Casa Blanca una conferencia de Senadores demócratas, de la que se deduce han abandonado la esperanza de impedir la ratificación del tratado canalero. El Gobierno de Países Bajos reconoció la República de Panamá.

El misterio austral

Las silenciosas regiones antárticas se han negado á recibir á los exploradores que hace poco más de un año partieron de Glasgow en el vapor "Seotia", y al mando del escocés Bruce. Apenas si llegó esa expedición al 75º, número superado por varios audaces navegantes.

Ya desde el siglo XVI, un buque holandés fué el primero en acometer el temible viaje á través de esas inmensas soledades australes, más allá de las cuales se supone la existencia de un gran continente. El inmortal Cook lo creyó así, y lo mismo se ha creído desde 1559.

El Polo Sur, como es bien sabido, es más frío que el Polo Norte y los enormes bancos de hielo que circulan á aquel le forman una especie de muralla. Allí han escollado la audacia y el empuje de muchos navegantes memorables.

Son tantas las dificultades que opone la región antártica, que, mientras en la región boreal, Nansen alcanzó el 86º, en la austral, apenas si se ha llegado al 79º, merced á la tenacidad soberana y temeraria de un noruego, en el año de.....1900. Ese noruego célebre es Borchgrevink.

Ya son diez y seis expediciones desde la de Beuvet en 1739 hasta Bruce en 1902, que se han empeñado en sorprender los misterios de esas lejanas regiones antárticas; pero apenas si se han descubierto algunas islas silenciosas y sombrías.

La expedición última, pues, ha fracasado. A pesar de que siguió la misma ruta de James Ross, no llegó siquiera hasta el 78º

10', número alcanzado por insigne descubridor de tierra Victoria.

Mientras tanto, los parajes australes continúan envueltos en un hondo misterio.

Eternas tropas de témpanos flotantes, hacen la defensa de su Rey, el Polo Antártico.

Quién sabe cuando aparezca ese soñado continente, en las lejanas aguas solitarias.

PAULINO VÁNEGAS.

(De "El Latino-Americano")

COMUNICADO

In pace

Obtener ahora del señor Briceño un contestación categórica acerca de su modo de pensar en cuanto a la anexión de Costa Rica a la Federación norteamericana, proclamada por Billo y Artavia y patrocinada por "El Noticiero", es más difícil que parar el sol.

Piensa Briceño que con su silencio—que es signo de aprobación y pequeñez de espíritu; falta de carácter y de valor moral—puede recobrar lo que ha perdido, esto es, el aprecio que le teníamos cuando no lo creíamos tan bobo y desquiciado de juicio; pero se equivoca de medio a medio porque ya tenemos tomada una resolución firme y definitiva respecto a la elección de Diputados, que es lo que tiene "soidada" la boca de Briceño, en este asunto, y cuyas uñas anduvo lerdando en esconder.

Además, conocemos unas "décimas" que compuso con Billo, dedicadas a los "yankees", cuando el zarpazo de Cuba, y algunos otros artículos que no desmienten su "amor" a nuestros opresores del 56. Con que Briceño conteste a "El Derecho" porque con ello "gana", si no la "diputación", al menos en el concepto público.

UNOS ELECTORES.

Nicoya, 6 de Enero de 1904.

INFORMACION Y CRITICA

AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Muebles de Jorge Morales Bejarano hay un constante y variado surtido de muebles de todas clases formas y precios. También se forran toda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO,
Empresario Constructor.

AGENTES

Les suplicamos a todos aquellos que aun no nos hayan mandado fondos, nos los remitan a la mayor brevedad.

ARREGLO

La casa perteneciente a la Junta de Educación de esta ciudad y situada en la Avenida Central cerca del "Águila de Oro", está siendo objeto de una gran reforma que permitirá usarla como escuela el año lectivo próximo.

PARA

Estados Unidos partirá en breve nuestro amigo y compañero de colegio don Gonzalo Barrantes. Va en busca de más amplios horizontes. Que el éxito secunde todos sus planes.

MALO! MALO!

Inútiles están quedando las costosísimas aceras exteriores de los edificios que actualmente ocupa el Liceo. El trabajo es de lo peor, pues con el calor aquello se ha hecho "rosquete" y se ha desmoronado todo.

EN CAMINO

de Puntarenas para donde salió anteayer estuvo en esta capital el honorable caballero amigo nuestro, Dr. don Valeriano Fernández Ferral, acompañado de su apreciable familia. Buen viaje y toda clase de diversiones les deseamos en el bello puerto.

¿QUE HUBO?

En una sesión municipal de las últimas de la finada Municipalidad, la "Costa Rica Electric Light and Traction Company" pidió permiso para a-

rancar los rieles inútiles que colocó para el proyectado de tranvía a Desamparados, y sin embargo, los rieles siguen molestando el paso, originando barrizales, en fin estorbando, haciendo daño de todos modos. ¿Por qué la actual Municipalidad no exige a la Compañía que evite el daño?

POR MAS QUE

La Justicia Social no lo quiera decir claro, no puede menos de estar de acuerdo, y aunque lo titule *Agrios somos*, que sus lectores más numerosos traducirán *agrrios somos*, lo dicho por *El Economista Internacional*, que reproduce de *La Estrella de Panamá*, nos viene como anillo al dedo, aunque el Jefe tenga que volver a mandar escribir un editorial diciendo a esos descarados periódicos extranjeros: "¡Alto ahí! ni un día más toleraré etc." Dice el tal *Agrrios somos*: "La alianza de Guatemala y Nicaragua contra Honduras y Costa Rica sería comprensible en estos momentos: dos gobiernos liberales haciendo frente a dos gobiernos conservadores; el de Honduras, que como tal se ha caracterizado, y el anodino del señor Esquivel, que, según se colige, figurará en la Historia de Costa Rica como un mero símbolo, el de la apacibilidad conservadora entregada a la oración, al ayuno y al aumento pavoroso de los derechos de aduana... y natural sería que los Presidentes Zelaya y Estrada Cabrera formaran pacto, en caso de ser necesario alguno, con el Salvador, para poner coto a las violencias de Bonilla en Honduras y procurar más liberales tendencias en el espíritu peligrosamente apacible del señor Esquivel."

¿Qué tios estos para ver de lejos!

Y LA PRUEBA

de que ven de lejos es que *El Día* adoptó como suyo el editorial "Reflexiones" de *El Republicano* de Tegucigalpa, en que se aplauden las medidas violentas del General Bonilla contra la prensa periódica y sus bribonadas, que tienen escandalizado a todo el mundo. Conque ¡Allá también!

Y ayer acoge las palabras de Candamo sobre restricciones al periodismo.

¡Bien! señores liberales.

Dr. TOLEDO

¿Por qué no se da Ud. un paseito por el lado de la bomba de la Puebla y ve aquellos caños hondos, malos y que despiden unos olores capaces de hacer caer de espaldas a cualquiera?

ENFERMO

Don Santiago Chavarría estuvo un tanto enfermo en días pasados. Nos alegramos de que esté ya bastante mejor el viejo amigo.

LO MERECE

Alguien nos decía que ahora hace un año tuvo lugar aquel espléndido paseo de maestros a Río Grande y que en algo se premiaría la amarga e ingrata labor de los nobles hijos de Pestalozzi durante todo un año, poniendo, quien debe hacerlo, a la orden de ellos un tren para que fueran a pasar un rato

de huelga a cualquier lugar. Nos hacemos eco de esa loable idea.

CUANDO

se terminarán las malditas vacaciones de los discípulos *cimarrones* del inmortal Mozart? Ni muchachas, ni tres de Enero, ni Scarpia en la esquina del Seminario, ni paradas, ni nada; esto es insoportable. Música, aunque sea más vieja que el *cómo le va?*

POBRES TENORIOS!

Con la última disposición del Jefe de la Policía, de mandar dos gendarmes armados hasta los dientes al atrio de la Catedral, los "tenorios culinarios" han tenido que emigrar, pues el día menos pensado se habrían sacado un semillazo por sospechosos. Algo da el miedo.....!

FELICITACION

muy sincera la merece don Alfredo Esquivel, Director General de Correos, por la actividad que despliega en aquel despacho para hacer menos notable el retraso que actualmente ocasionan los desperfectos de la vía a Limón. Anoche duró el correo abierto hasta bien tarde esperando la correspondencia del exterior y Limón que venía a las 8 p. m. para distribuirla enseguida.

EXTRAÑAMOS

demasiado que dadas las innumerables quejas que hay contra el Agente de Policía de Bolsón, se mantenga a aquel sujeto en su puesto con perjuicio de todos los vecinos y de los pasajeros que por ahí desembarcan y embarcan. Qué "quina" más célebre forman los cinco Agentes de Policía de: Bolsón, San Pedro del Mojón, San Antonio de Belén, Santo Domingo de San Mateo y el ex-de San José.

UNITED FRUIT Co

Mañana zarpará de Puerto Limón con rumbo a Mobile el vapor "Hispania" de la línea de aquella Compañía; TORQUEMADA

y su secretario Esquivelito están de daries el pésame. El uno encausado por injurias graves a una mujer y el otro, se le saforon los pies y resultó *perjuro*. Pobres inquisidores.

FIESTAS

Hoy principian las fiestas en la legendariamente alegre villa de Santa Cruz. Que gocen mucho las y los santacruceños y que no tengan un 3 de enero que lamentar. Oh! 3 tan fatal, 3 de enero, 3 de mayo, etc.

MUY DISGUSTADOS

están los más de los vecinos de Desamparados con la colocación de unas costosísimas campanas que hace poco llegaron para el templo de aquella villa.

ASUNTO GREGG-CASEMENT

Este curioso *affaire*, que tanto ruido ha hecho y que de tan raro modo ha exhibido a varias personalidades, debe resolverse de hoy a mañana.

CUMPLEAÑOS

Toda clase de felicidades deseamos a nuestro amigo y Agente en Santa Cruz, señor don Isauro Briceño, quien cumple mañana 27 años de edad. Que vea muchos 23 de enero más, son nuestros deseos.



MORALIDAD!

En una pulpería por la Dolorosa empujaban anoche tres niños de 5 a 10 años copas no de agua. Llamamos la atención a la del *orden y seguridad* para que evite esos cuadros tan poco edificantes.

DE PUNTARENAS

a donde fué de paseo, se encuentra en ésta don José Santos Porras.

ARANCEL

En la Librería Española de doña María v. de Lines se vende el Arancel de Aduanas muy bien impreso y al relativamente bajo precio de ₡ 250. MAS BUENA

nos dicen que es la cerveza que don Enrique Jiménez fabrica en Guadalupe. No puede menos, nuestro viejo profesor siempre trabaja con éxito.

AVISOS NUEVOS

AVISO

SE VENDE un taller de carpintería surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará.

San José, Enero 21 de 1904.

Oportunidad

La persona que desee hacerse de buenas propiedades, como de una casa grande esquinera y céntrica: un cafetal nuevo de diez manzanas, en muy buen estado y cerca del Hipódromo: un solar en la calle del Cementerio y frente a las Pilas; y de un terreno de 500 hectáreas, con buenas maderas y aguas en San Carlos, ocurra al infrascripto que todo lo vende barato, parte al contado y a plazos.

San José, Enero 19 de 1904.

VÍCTOR OROZCO.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina a la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. a 4 p. m.

La Republicana

ZAPATERIA DE

ELIAS CALDERON G.

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo a precios de situación. Calzado a la medida a precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastrería de don GABRIEL VARGAS frente a La Violeta.—San José.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

ALMANAQUE

DE SAN JOSÉ

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904

SE VENDE EN TODAS PARTES

DEPOSITO

PAPELERIA DE JOSE CANALIAS

Docena ₡ 150.—Uno 15 cts.

